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К 35-ЛЕТИЮ ОБЪЕДИНЕННОГО СОВЕТА ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ

Много написано о событиях, которые происходили в 
конце 80-х годов прошлого столетия. 

Вообще Каменский район, далёкий от Тирасполя и не 
очень большой, имеет как свои плюсы, так и минусы. Это 
родина четырех Героев Советского Союза и семи Геро-
ев Социалистического Труда. Именно в этом районе на 
партийной конференции впервые в истории компартии 
Молдавии первого секретаря райкома, рекомендованно-
го «сверху», не избирали в состав нового райкома партии. 
Все в Кишинёве удивлялись, как в таком тихом и краси-
вом районе это произошло.

Каменский район один из немногих, расположенных 
на двух берегах Днестра.

Я об этом пишу, чтобы читатели поняли, как сложно 
было строить работу, когда половина населения не хоте-
ла или не могла понять живущих на левом берегу Дне-
стра.

После того, как были опубликованы проекты законов 
Молдавской ССР «О статусе государственного языка 
МССР», «О функционировании языков на территории 
МССР», «О возврате молдавскому языку латинской гра-
фики» русские, украинцы, молдаване, живущие в городах 
и сёлах левобережной Молдавской ССР почувствовали 
себя обделёнными, ведь в соответствии с этими закона-
ми русскому языку было отказано в статусе языка межна-
ционального общения. И 21 августа 1989 года трудовые 
коллективы Приднестровья объявили забастовку. В Ка-
менке ее поддержали работники предприятия по ремон-
ту и обслуживанию техники. Председателем стачечного 
комитета был избран слесарь-инструментальщик Юрий 
Григорьевич Колесник. Это было 28 августа.

Вскоре с коллективом встретились руководители 
района. После выступления председателя райисполко-
ма В.И. Панфиле Ю.Г. Колесник пояснил, что побудило 
коллектив объявить стачку. Эмоционально выступил сле-
сарь Сергей Ковальчук: 

– Вот вы, 5 человек, – руководство района. Вы все 
молдаване, как с левого, так и с правого берега Днестра. 
Вам несложно выполнить эти законы. Для нас же, рус-
ских, украинцев, болгар да и молдаван Левобережья, это 
серьезная проблема, а ведь нас больше половины работ-
ников предприятия.

Председатель райисполкома не очень внятно стал 
возражать, хотя все прибывшие понимали, что коллектив 
прав, а директивы из ЦК КП Молдавии и Совета Мини-
стров требовали от них совсем другого. Бастующих под-
держали коллективы консервного завода, МСО, Агро-
транс, узла связи и другие. 

После этого в районе (левый берег) и в с. Кунича 
(правый берег) прошли митинги и сходы граждан, на ко-
торых граждане поддерживали бастующих и требовали 

введения в Молдавии двух государственных языков.  
Очень многое было непонятно как для специалистов, 

так и для рядовых граждан района. Как-то ехал через 
село на правом берегу района и вижу возле школы стоят 
учителя. Очень спешил, но не остановиться нельзя было. 
Секретарь райкома не так часто заезжает в отдалённые 
села. Короче побеседовали о том, о сём и, как и ожидал, 
задали мне вопрос: «Как Вы относитесь к проекту законов 
о языках?». Я им говорю: «Среди вас есть те, которые 
учились в Кишинёвском государственном университете и 
вы, наверняка, знаете, что в своё время ректором был 
каменчанин А.М. Лазарев, академик АН МССР, бывший 
министр культуры, бывший секретарь ЦК компартии Мол-
давии (кстати, один из тех, кто привёз памятник Стефана 
Великого из Румынии в Кишинёв, заложил аллею клас-
сиков, строил комсомольское озеро). Ему этот же вопрос 
задали журналисты Кишинёва. Ответ их обескуражил: 
«Документально известно, что Стефан Великий был 
молдаванином, говорил на молдавском языке и писал 
на кириллице. Кстати, и после него великие мыслители 
Молдовы: Мирон Костин, Николай Милеску Спэтару, Ион 
Некулче делали то же самое. Почему нынешние мол-
даване, являясь последователями великого господаря, 
должны менять язык, графику, национальность?»

Разговор закончился сумбурно, но я понял, что часть 
людей многого просто не знает.

В 1990 году, в марте, я был избран заместителем пред-
седателя президиума Каменского райсовета народных 
депутатов. Председателем –  П.Г. Дубаларь Он же был и 
первым секретарём райкома партии. Через пару месяцев 
он уехал в Кишинев, и всю работу райсовета пришлось 
проводить мне. Сложность заключалась в том, что почти 
половина депутатов была с правого берега Днестра, поэ-
тому при принятии решений нелегко было найти вариант, 
который устраивал бы всех. Даже регламент был принят 
только после трёх заседаний сессии райсовета. 

Советы – единственный легитимный орган власти, 
поэтому многие вопросы решались не без участия и ру-
ководства районного совета. Так были организованы и 
проведены выборы в Верховный Совет ПМССР 25 нояб-
ря 1990, несмотря на угрозы властей Молдовы. Такие же 
угрозы и предупреждения поступали из-за того, что мы не 
водрузили над районным Советом государственный флаг 
тогда еще ССР Молдова (триколор).

Не менее резонансным было решение президиума 
райсовета от 10 апреля 1991 г. «О преобразовании отде-
ления Агропромбанка СССР в отделение акционерного 
коммерческого банка» и передаче основных фондов и 
имущества Каменского отделения Агропромбанка СССР 
вновь созданному банку. На деле это было одно из важ-
ных звеньев создания финансовой системы республики. 

Конечно, последовали предписания и предупреждения 
прокурора Молдовы, но дело было сделано.

Власти Молдовы не могли оставить без внимания 
все эти процессы. В район была десантирована группа 
писателей, учёных Молдовы для изучения обстановки во 
главе с депутатами ВС Молдавской ССР И. Ватаману и 
Л. Истрати. Они побывали в сёлах района, встречались с 
населением. Конечно, и в украинских, и в молдавских сё-
лах сказали решительное «нет» закону о языках. В мол-
давском селе Подойма им сказали прямо: «Мы веками 
живём здесь рядом с украинцами и хотим и дальше жить 
в мире и согласии». После этих встреч И. Ватаману как 
опытный человек высказался: «Какие грубые ошибки мы 
допустили», имея в виду руководство Молдовы. 

В район (в левобережную часть) приезжали и другие 
группы. Так группа П.Г. Дубаларя, бывшего первого се-
кретаря РК КПМ, на сессии райсовета пыталась убедить 
депутатов в их неправоте. В противовес им на сессию мы 
пригласили ветеранов Великой Отечественной войны, ко-
торые своими выступлениями разбили в пух и прах дово-
ды приезжих. 

Президент Молдовы М. Снегур, видя такое положение 
дел, издал указ об упразднении президиумов райсоветов 
народных депутатов. Тем самым были развязаны руки 
приднестровцам, и в сентябре 1991 года депутаты райсо-
вета левобережной части собрались на сессию и создали 
свои органы власти. Председателем райсовета и испол-
кома был избран Л.Я. Матейчук.

Я был утверждён председателем Комитета государ-
ственного контроля, который через время был реоргани-
зован в Счётную палату. 

Время показало, что в этот переломный период дей-
ствия приднестровцев были правильными и своевре-
менными, они позволили создать небольшое многона-
циональное государство – Приднестровскую Молдавскую 
Республику. 

Не могу не назвать тех, кто в этот судьбоносный для 
ПМР период проводил большую работу среди населения 
города и сёл по созданию, становлению и укреплению 
республики. Среди них – руководители предприятий, хо-
зяйств и сёл: В.Д. Токан, М.П. Король, М.Е. Шкильнюк, 
Г.А. Иванов, В.Н. Черный, В.К. Дядько, главы администра-
ции района Л.Я. Матейчук, А.Н. Бут, В.В. Руньковский, а 
также активисты – настоящие патриоты В.П. Сорочан, 
А.Г. Татаровский, И.Н. Стасишен и все ветераны Великой 
Отечественной войны.

В. БЫРКА,
председатель ОО «ОСТК г. Каменка»

П Р О Д О Л Ж А Я  С Л А В Н Ы Е  Т Р А Д И Ц И И

Чем больше времени проходит с тех незабываемых, 
полных тревог, исканий и духовного подъёма дней, тем 
сильнее крепнет вера: приднестровцы выбрали верный 
путь.  Путь борьбы против оголтелого национализма, 
борьбы за построение государства, судьбу которого пре-
допределил народ на референдумах.  Рыбничане искрен-
не и бескорыстно боролись за то, чтобы интересы народа 
Приднестровья были услышаны и учтены молдавским 
парламентом.  В то  время в помещениях, где работал го-
родской забастком, велись жаркие споры, люди учились 
слушать друг друга и вырабатывать единую позицию, по-
нимая:  без создания собственного государства уже не 
обойтись…

Сегодня наш рассказ – о  двух активистах Рыбницкого 
ОСТК, которые внесли свой вклад в дело отстаивания ин-
тересов народа Приднестровья.

Галина ЁЛКИНА
Глядя на эту скром-

ную милую женщину с 
удивительно добрыми и 
понимающими глазами, 
никогда и не подумаешь, 
сколько силы и реши-
мости в её характере.  
Галина Павловна Ёлки-
на никогда не смолчит, 
если видит несправед-
ливость. И эта черта  
характера в ней живет с 
ранних детских лет. 

Такой её воспитала 
школа, любимые роди-
тели – отец был зна-
менитым строителем, 
принимал участие в 
строительстве Волго-
Донского канала, Куйбы-
шевской и Саратовской 
ГЭС и в других грандиоз-
ных стройках. 

В 1957 году семья пе-
реехала в Рыбницу, где в то время строился цементный 
завод. С тех пор Галина Павловна живёт в Рыбнице и по 
праву считает себя рыбничанкой. Больше сорока лет Га-
лина Павловна проработала на насосном заводе. Начи-
нала токарем, а после учебы в техникуме и Одесском по-
литехе трудилась на инженерных должностях. Казалось, 
так будет всегда: мирный труд и стабильность. Но насту-
пил конец восьмидесятых, а с ним – разгул национализма 
и фашиствующей русофобии…

Точкой отсчёта стал Закон о языках, принятый мол-
давским парламентом. По всему Приднестровью прока-
тились митинги с требованием отменить дискриминаци-
онные статьи закона, ущемляющие права русскоязычных 
граждан Молдавии. А  из Кишинёва звучали призывы: 

«Русских изгнать, уничтожить! Чемодан, вокзал, Россия!»
Каково это было слышать тем русскоязычным гражда-

нам, которые приехали в послевоенную Молдавию воз-
рождать народное хозяйство, строить заводы и фабрики, 
на собственном опыте готовить местные кадры? Конечно, 
с этим нельзя было мириться. И народ вышел на митинги. 
Инициатором массовых акций стали коллективы город-
ских предприятий, в том числе и насосного завода.

С самого начала проведения протестных акций Гали-
на Павловна приняла в них самое активное участие. Она 
вела работу с населением, выезжала в села, объясня-
ла причины сложившейся ситуации, и люди её понима-
ли.  Умение убеждать – одна из особенностей характера 
нашей героини. Её простая и понятная речь никого не 
оставляла равнодушным. И это помогло сформировать 
мировоззрение жителям Рыбницы и сёл района при про-
ведении референдума по определению статуса нашей 
республики. 

В тревожном 1991 году Галину Павловну пригласили 
для участия в акции под названием «Вагон мира». Делега-
ция от Приднестровья  на железнодорожном транспорте 
колесила по Украине. В украинских городах приднестров-
цы встречались с простыми жителями, рассказывали о 
ситуации в республике, о том, в силу каких причин была 
создана Приднестровская республика, и просили под-
держки. В основном жители украинских городов тепло 
принимали выступления мирной делегации, и даже пода-
рили большой комплект учебников для украинских школ 
Приднестровья.

В 1991 – 1992 годах Приднестровье находилось в 
информационной блокаде, и очень важно было донести 
правду до жителей и руководства других республик…

С тех пор прошло немало лет. Но и сегодня на вопрос: 
«Хотели бы Вы что-то изменить в своей жизни?» Галина 
Павловна отвечает: «Я не жалею ни об одном прожитом 
дне. У нас было одно общее желание – создать и сохра-
нить нашу республику. И мы это сделали».

Владимир ВОЕВОДИН
Его называли «главным романтиком Приднестровья», 

для которого борьба за создание республики и её процве-
тание были смыслом жизни. Владимир Павлович Воево-
дин был к тому же одним из ярчайших идеологов респуб-
лики, который на научных фактах доказал законность и 
право на создание ПМР…

В советское время Воеводин в Рыбнице был изве-
стен как крупный специалист в области связи, который 
начинал свою трудовую деятельность в Рыбницком узле 
связи, а впоследствии 25 лет проработал на Молдавском 
металлургическом заводе. Ему поручали самые сложные 
и ответственные задания, и он всегда прекрасно справ-
лялся с поставленными задачами. А в конце восьмиде-
сятых, в смутное время парада суверенитетов, разгула 
национализма и воинствующей русофобии, у Владимира 
Павловича в полной мере проявился талант обществен-
ного деятеля. После принятия молдавским парламентом 

дискриминационного 
закона о языках  Вла-
димир Павлович стал 
одним из инициаторов 
забастовочного дви-
жения и ярчайшим ли-
дером ОСТК.

Воеводин трижды 
избирался в Рыбниц-
кий Совет народных 
депутатов. Он был 
делегатом Первом 
съезда депутатов всех 
уровней в Парканах, 
и Второго чрезвы-
чайного съезда, где 
была провозглашена 
ПМССР. 

В конце 1990 года состоялись выборы в Верховный 
Совет ПМССР, где его избрали председателем комитета 
по вопросам гласности и связям с общественными орга-
низациями. Владимир Павлович обладал поистине энци-
клопедическими знаниями, которые касались вопросов 
истории Левобережья, и старался донести эту информа-
цию до каждого жителя Приднестровья через средства 
массовой информации. Чтобы прервать информацион-
ную блокаду, организованную молдавскими властями, 
пришлось создавать агитационные группы, которые ра-
ботали не только в Приднестровье, но и за рубежом. И с 
членами групп велась большая работа по изучению исто-
рии родного края, по причинам, побудившим его жителей 
создать свою республику. И потом делегации агитаторов 
смогли донести правду до жителей Украины и России, где 
они нашли понимание и поддержку.

Когда началась агрессия Молдовы против Придне-
стровья, Владимир Павлович не боялся регулярно при-
езжать на боевые позиции защитников Приднестровья, и 
оказывал им всемерную поддержку. Он не жил, а горел на 
работе. Он работал, не считаясь со временем, с раннего 
утра и до поздней ночи, не жалел себя – ни сил, ни време-
ни, ни здоровья.  И успел сделать очень много – и в деле 
построения и укрепления республики, и в научных разра-
ботках по истории родного края, и в открытии Рыбницкого 
корпункта республиканского телевидения, и в создании 
Рыбницкого отделения Республиканской партии…

Очень хорошо сказала о Владимире Павловиче Вое-
водине его друг и соратник, известный приднестровский 
публицист и поэт Анна Волкова: 

Ты к самому себе не знал пощады,
Ты – рыцарь долга, совести и чести.
И главным словом было в жизни – «Надо!»
И государство, что создали вместе…
Сегодня с нами уже нет этого человека, но дело его 

живёт. Живёт и республика, которая была смыслом его 
жизни. И сколько будет жить республика, столько будет 
жить и память о нём – рыцаре долга, совести и чести.

В. КОНЕВА

Н А Ш А  С И Л А  –  В  П РА В Д Е
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УЧРЕДИТЕЛЬ:

ОБЪЕДИНЕННЫЙ СОВЕТ
ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ 

г. ТИРАСПОЛЯ

Недавно в Кишинёве прошёл форум по реинте-
грации, на который были приглашены официаль-
ные лица Молдовы, представители ОБСЕ и между-
народных миссий, послы европейских государств, 
политики. Они очень заинтересованно говорили о 
молдо-приднестровских отношениях. Правда, пред-
ставителей нашей страны, нашего народа, как всег-
да, приглашать не стали. Не посчитали нужным. 

Разговор об этом состоялся на первом респуб-
ликанском телеканале, съемочной группе которого 
удалось побывать на данном мероприятии. Экспер-
том на этот раз был председатель РОД «ОСТК При-
днестровья» Владимир Иванович ЕМЕЛЬЯНОВ. Мы 
предлагаем читателю выдержки из его выступле-
ния.  

– Мнение Приднестровья там не должно было прозву-
чать. Оно им известно. Они прекрасно понимают, что той 
генеральной линии, которую приднестровский народ вы-
сказал на референдумах, придерживается сегодняшнее 
руководство Приднестровья. Причём, очень жёстко, целе-
направленно и ответственно. Зачем им еще раз слышать 
это? Еще и на таком представительном международном 
форуме? Но дело в том, что избежать огласки никак им 
не удастся. Да и как «отбивать» наши аргументы, прежде 
всего, о том, что они сами вышли из состава Молдавской 
ССР, бросили нас на произвол судьбы. Ну свою судьбу 
мы взяли в свои руки – пошли и идём своим путём. По-
этому слышать об этом широкой мировой общественно-
сти необязательно. Именно поэтому им очень не хочется 
приглашать представителей Приднестровья. Ведь тогда 
придется обсуждать в том числе проблемы, которые Мол-
дова создаёт нам: ничем не обоснованная банковская 
блокада, которая началась еще в 2019 году; с августа не 
могут реализовать свою продукцию «Электромаш», «Мол-
давизолит» и «Потенциал», которая по мнению Молдовы 
имеет двойное назначение. И это несмотря на то, что ев-
ропейские эксперты, в том числе и румынские, в своих за-
ключениях это отрицают – продукция сугубо мирная. Не 
пропускаются на нашу территорию медикаменты и медо-
борудование. 

Ответить нечего… А отвечать, почему нарушаются все 
договоренности и европейские правила, все равно при-
дется.

Кроме того, молдавская сторона преподносит инфор-
мацию о происходящем в удобном для себя свете, и те 
им верят… 

Они чего хотят? Чтобы мы подняли белый флаг и про-
сто приползли туда? Чего добиваются? Налицо их жела-
ние сломить нас. Направление понятно. Но тем хуже для 
них – сдаваться никто не собирается. Я думаю, что когда 
обозначаются вот такие явно враждебные действия, о ка-
кой дружбе можно говорить? Вы хотите, чтобы мы жили 
мирно и дружно с вами, а сами нам угрожаете смертью – 
экономической и политической, а за этим и физической.. 
Прикрываясь европейским законодательством. Но если 
посмотреть внимательно: они там, в Европе, дают свобод-
ное экономическое обращение, свободную торговлю – то 
есть, нет оттуда каких-то запретов. 

Все их требования и объяснения надуманные. Это 
просто наглое грабительство! Так и рабочие считают, и 
все это вызывает только отторжение, даже мысли о воз-
можном перемирии или какой-то договорённости. И ниче-
го хорошего из этого вырасти не может. 

Чем чреват официальный выход Молдовы из формата 
5 + 2? Я не думаю, что они не выйдут. Они всё это делают 
для того, чтобы мы вышли из этого формата. Так мы заяв-
ляем, что это всё продумано целенаправленно. Ну раз по-
пробовали – не вышло, два попробовали, три… Так посте-
пенно остановят предприятия, лекарства подорожают… 
Еще какую гадость придумают и.. нервы не выдержат, кто-
то первым полезет в драку. Ну я уверен, что то благораз-
умие, которое проявил наш народ за весь этот период ос-
вобождения Приднестровья от совместного проживания с 
Бессарабией,  наглядно показывает насколько наш народ 
приднестровский выдержан. Наша цель – мирно жить, ра-
ботать, содержать свои семьи. Идти вперед в науке, в тех-
нике, в производстве, но никак не в вооружении и войне… 
А если они сами выйдут, то это сразу обнажит их сущность 
перед всем мировым сообществом: значит, вы не хотите 
мирные переговоры вести, вы ищете другой путь решения 
вопроса. И лицемерие властей Молдовы сразу выплыва-
ет, потому что говорят одно, а делают другое.

Завершая форум, кишиневские организаторы заяви-
ли, что будет и второй, в Тирасполе. И это опять попытка 
преподнести мировому сообществу: мол мы тут хозяева 
и делаем то, что считаем нужным, а там кучка сепарати-
стов, которых мы приведем к конституционному порядку. 
И они уже показывали в 92-м, как они хотели это сделать. 
Наглая ложь. Ну как они могут это сделать? Захватить 
Приднестровье, войти сюда победителями и устроить ша-
баш? Пусть попробуют…

Эта мысль, идея – основа, связующее и скрепляю-
щее звено всех слоев общества нашего региона, нашей 
государственности. В этом году мы будем отмечать 34-й 
день рождения нашего государства. А еще – 35-ю годов-
щину со дня образования самой большой и самой значи-
мой в годы становления Приднестровской Молдавской 
Республики общественной организации – Объединенно-
го совета трудовых коллективов – ОСТК. 

ОСТК – эта аббревиатура известна не только в на-
шей республике, но и далеко за ее пределами. Первый 
Президент ПМР И.Н. Смирнов отметил: «ОСТКовцы 
встали на самый передний край борьбы. Они показали, 
что только вместе – все трудовые коллективы, а это не 
только рабочие, инженеры, директоры, но и врачи, пре-
подаватели, объединившись, могут добиться справедли-
вости».

Хотя тогда в СССР руководящей силой еще счита-
лась коммунистическая партия, именно они, предста-
вители трудовых коллективов и интеллигенции, объ-
единились, движимые единой целью, и как подчеркнул 
председатель ОСТК Приднестровья Владимир Емелья-
нов: «В августе 1989 года мы не просто объявили заба-
стовку, мы объявили войну национализму и будем сто-
ять до конца, до признания нашей республики».

Своими мыслями о том времени и сегодняшнем 
дне поделится председатель ОСТК Слободзейско-
го района и г. Слободзея Юрий ЗАТЫКА:

– В Тирасполе, Рыбнице, Бендерах, где находились 
крупные предприятия союзного значения, активная часть 
населения – в основном представители трудовых кол-
лективов, а наш Слободзейский район – сельскохозяй-
ственный, у нас в основном, колхозники, они говорить не 
очень-то горазды, они трудились тогда, как и сейчас, в 
поле-огороде, тем самым создавая продовольственную 
безопасность своей страны. И здесь особая нагрузка лег-
ла на плечи наших учителей – так сказать, трудовой интел-
лигенции. Ведь именно они могли вести агитационную 
работу. Но обстановка была такова, что им предписыва-
лось быть вне политики. И, несмотря на сложности, они 
шли за нами и работали с населением, объясняя, что 
делать, как быть, как поступать дальше, к чему можем 
прийти и т.д. 

Сейчас, вспоминая кто приходил к нам в ОСТК, по-
нимаю, что это была самая активная часть населения, 
лучшие из лучших. Сама ситуация требовала, чтобы 
смелые, решительные, понимающие, знающие, куда 
идут, вели за собой массы. 

Откуда мы тогда знали, что могут появиться лиде-
ры, такие как Смирнов, Синев, к которому относились 
по-разному, но он хозяйственник был отменный. Какие 
люди были впереди – Белитченко, Большаков, Пологов, 
руководители других предприятий… Это их заслуга в 
том, что не было ошибок в идее создания государствен-
ности, какой – мы еще тогда не понимали, но группа ум-
ных людей сделала то, к чему мы стремились, все, что-
бы народ был сбережен.

Слухачи всевозможные, спекулянты, провокаторы, 
которые вели параллельно агитационную работу под ру-
ководством таких варваров, как Снегур, Косташ и иже с 
ними, еще и партийные ребята, с партийным заделом, 
совсем не глупые… Вот таким надо было противостоять. 

Хочу сказать, что потенциал был у нас отменный! 
Мы тогда ездили по колхозам, чтобы поднять людей. На 
предприятии легче – все в одном месте. Самое тяжелое 
было – найти верных и надежных соратников. 

У нас в Слободзее по несколько тысяч жителей со-
бирались на митинги. Руководители райкома, естествен-
но, всеми силами препятствовали этому. Вызывали ор-
ганизаторов «на ковер», намекали и угрожали, а где-то 
и «меры» принимали. А ведь это и на семьях отража-
лось… 

Мы пережили провокации, террор, погибали лучшие, 
убивали самых активных, умных, преданных, в Слобод-

зее – Николай Оста-
пенко, Александр 
Гусар. Вечная им па-
мять!

В 1991-1992 го-
дах во время агрес-
сии Молдовы про-
тив Приднестровья 
погибло более 800 
приднестровцев, от-
давших свою жизнь 
за свободу и неза-
висимость нашего 
государства. Для 
нашей маленькой 
республики это ко-
лоссальная потеря! 
Тогда на защиту сво-
его народа поднялись все, кто мог – простые работяги от 
станка, колхозники, казаки. Неоценимую помощь оказа-
ли отставники, бывшие офицеры 14-й армии. 

Но какие у нас сильные люди, мудрые, и поступили 
правильно, и сделали правильно, создали республи-
ку. Мы ОСТКовцы – общественники, не только создали 
нашу государственность, но и взяли на себя всю меру 
ответственности за происходящее. 

Добрые слова о создании ОСТК высказал глава 
администрации Слободзейского района и г. Сло-
бодзея Василий Васильевич ТИЩЕНКО:

– ОСТК сыграл огромную роль в истории Придне-
стровья. Это была такая организация, реальная, создан-
ная людьми инициативными, патриотами, которые стоя-
ли на позициях интересов нашего края, нашего народа.

И среди них, конечно, был Юрий Николаевич Заты-
ка, который возглавил это движение. Он был и первым 
командиром Народного ополчения, начальником штаба 
был Александр Давыдович Гусар.

И многие годы, конечно, это была самая массовая 
организация. 

У нас сегодня есть молодежные движения, но они но-
сят немного другой характер. Очень важна преемствен-
ность поколений. Недавно мы высаживали деревья и 
цветы на Кицканском плацдарме, много представителей 
молодежных движений приняли в этом участие. Там же 
мы провели митинг. Молодежь должна знать историю 
нашего Приднестровья, чтобы она понимала ради чего 
вставали эти люди, ради чего погибали, отдавали свою 
жизнь за наши ценности, за нашу культуру.

Поэтому, естественно, что и сегодня ОСТК, другие 
общественные организации и мы, как госадминистра-
ция, стараемся сохранить и привить молодым людям 
уважение к нашей истории. 

Вот недавно организовали поездку ста наших стар-
шеклассников в воинскую часть Тирасполя, где военные 
рассказывали о службе, чтобы молодые понимали, что 
для каждого хлопца почетно отдать воинский долг. 

Сегодня мы должны нашу молодежь так воспиты-
вать, чтобы она знала и осознавала роль ОСТК, защит-
ников Приднестровья, казаков, ополченцев и других 
представителей общественных организаций в строи-
тельстве нашего независимого государства. И конечно, 
их задача - тоже работать с молодежью.

Еще раз повторю: ОСТК это та организация, которая 
заслуживает в нашей истории особого статуса.

Я хотел бы сказать огромное спасибо тем людям, 
которые стояли у истоков, как в нашем районе, так и в 
нашей республике. Пожелать им здоровья, счастья и, 
конечно, успешно передать все наработанное нашим 
молодым людям. И, конечно, мы, руководители района, 
будем всячески поддерживать ОСТК и создавать все ус-
ловия для его жизнедеятельности.

С. ПИРОЖЕНКО

ПРАВДУ НЕ СКРОЕШЬ!

– так называется выстав-
ка, которая подготовлена 
сотрудниками Рыбницкого 
историко-краеведческого 
музея к его полувековому 
юбилею.

Музей был торжествен-
но открыт 1 апреля 1974 
года. Первым директором 
стала выпускница Москов-
ского государственного 
историко-архивного ин-
ститута Галина Андреевна 
Рыкова, которая многое 
сделала для того, чтобы музей стал настоящей сокро-
вищницей истории родного края.

Сегодня в музее на хранении более 44 тысяч экспо-
натов, часть которых представлена в двух выставочных 
залах, а остальные – в запасниках (их, конечно больше), 
ждут своего часа.

В двух залах работают две стационарные темати-
ческие экспозиции – «История крестьянского быта» и 
«Становление ПМР». Часть  площади используется под 
экспозиции тематических выставок к той или иной дате.

Музей задейство-
ван практически во всех 
общегородских меропри-
ятиях.  Выездные экспо-
зиции музея пользуются 
огромным успехом у рыб-
ничан и гостей города. 

А сколько темати-
ческих мероприятий 
было проведено в сте-
нах музея!  Сюда при-
ходят целыми классами 
школьники, да и студен-
ты техникума и филиала 

ПГУ тут частые гости. И каждый посетитель найдёт для 
себя нужную, полезную и интересную информацию. Ко-
нечно, миссия музея намного шире, и воспитательный 
момент является одним из приоритетных.

Коллектив музейных работников под руководством 
молодого директора Натальи Грубой ведет большую на-
учно-исследовательскую работу и полон новых ярких 
планов.

В. КОНЕВА, 
фото автора.

« М у з е й  –  х р а н и т е л ь  и с т о р и и »

К 35-ЛЕТИЮ ОБЪЕДИНЕННОГО СОВЕТА ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВМОЛДО-ПРИДНЕСТРОВСИЕ ОТНОШЕНИЯ
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